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河南财经政法大学  

教学质量评价中心  



2017-2018-2 学期 

学校教学督导委员会学期督导工作会议综述 
    

   为了落实 2017 年教育部本科教学审核评估的整改要求、加强教学

督导工作，2018 年 4 月 19 日下午，学校教学督导委员会在新校区办

公楼 3 楼会议室召开了本学期教学督导工作会议，副校长赵传海出席

会议并做了讲话。 

    会上，周树立对 2017 年教学督导委员会一年的主要工作做了总

结；结合审核评估要求及专家组意见建议和我校审核评估迎评促建过

程中发现的问题，以及学校内涵式发展对我校教学督导工作提出了新

要求、新思路，会议对拟修订的《河南财经政法大学教学督导工作条

例》（征求意见稿）的变动情况做了说明。 

    校教学督导委员会各小组就过去一年的教学督导工作情况进行

了充分交流。一致认为，我校教学督导工作经过多年努力，在督教、

督学和督管的过程中，对稳定学校教学秩序，促进教师教学水平与教

学质量的提高方面发挥重要作用。教师教学水平整体提高，教风学风

有很大好转，教师利用网络科技手段进行课堂教学与管理的因素明显

增多。质量意识、人才培养与教学中心地位显著突出。 

    对教学督导中发现的问题，各位委员做了集中反映，主要问题附

后。 

    赵传海在听取教学督导工作总结和各小组工作情况汇报后，对校

教学督导委员会一贯的工作作风和所取得的工作成效充分肯定，对各

位教学督导专家辛勤的工作、认真奉献的精神表达了敬意。高度重视



会上各位专家提出的意见建议，责成教学质量评价中心会后认真总

结，汇总专家意见建议并及时搞好反馈工作。 

    对教学督导委员反映的课堂教学存在的两大问题，一是学风、教

风，尤其是新进青年教师在基本知识传授、教学方法技巧等方面存在

的问题；二是教学管理方面的问题，如管理不到位，制度、标准不到

位和执行不力等方面的问题，赵传海表示要组织教务处、教学质量评

价中心、教师教学发展中心及各院系等相关单位部门认真研究，逐步

予以解决。 

    教学督导委员反映的主要问题如下： 

    一、督导自身建设方面 

    1.校教学督导队伍建设是学校质量监控的重要保证，本届委员会

有几位委员已退出了教学督导工作，由于教学督导工作内容的扩大、

职责的增加，人员不足问题更加突出，为保证教学督导工作的顺利实

施，校教学督导委员会需递补教学督导委员，校教学督导委员会委员

的遴选与换届工作需尽快启动。 

    2.教学督导这么多年来听了这么多课，但教学督导听课评价的结

果与效果在哪里？仅仅打个分按权重算入教师考评成绩未免很不够，

如何最大效应的发挥教学督导的效果还需要坐下了好好研究。 

    二、教学督导反馈工作 

    经过教学督导人员的多年努力，我校教学督导工作已被广为认

可，广大教师虚心接受教学督导反馈意见建议。但课间时间有限，督

导反馈工作很难到位，也不平衡，有的院系甚至没做过这项工作；因



此在教学督导信息反馈方面需加强研究，如何保证向教师本人、教学

院系单位充分反馈教学督导信息，充分发挥教学督导的作用，在反馈

时间、方式等方面需做研究和具体的规定。 

    三、课堂教学方面 

    1.学生上课迟到、缺课现象仍然存在，学生课堂玩手机现象普遍

存在，学生管理部门尤其是上课教师要加强教育，加强课堂管理工作。 

    2.双语教学的问题，有些双语课程，教师只用英文授课，一句汉

语都没有；而有的课上教师全汉文授课，连一个英文单词都没说。因

此，双语教学的规范标准等需要明确。 

    3.有些老师的课件，字体颜色和页面背景反差小，播放效果不佳；

很多教师的课件基本是课本照搬过来，满屏满屏的切换，教师基本上

按课件照本宣科的念。希望学校加强对教师课件制作的培训与指导。 

    4.课堂教学中视频的播放需要规范明确。督导过程中发现有些教

师大部分时间乃至整节课播放视频、电视剧。因此，课堂教学中播放

视频的比例、占时等方面需有具体的规定规范。 

    四、教材方面 

    在教学督导听课过程中，发现有些课程没有教材，学生上课没有

依据，也不做听课笔记，教学效果难以保障。审核评估专家甚至提出

了有学生使用盗版教材的现象。 

    五、教学管理与服务方面 

    1.有些教室的座椅坏了，或教室座椅不够，教学保障服务一定得

细化到位。 



    2.教楼中不少的教室尤其是大教室的后门总是锁上的，这明显存

在安全隐患，这个问题反映了多次，至今没见成效。 

    3.上课时间体育场上有闲杂人员，尤其是有带小孩的，体育课的

运动特点容易带来意外事故，需要加强管理。 

    4.有些体育教师尤其是外聘教师的体育课上有打电话的、凑一块

聊天的现象，课堂随意性大，教学效果难以保障。 

    5.教学督导听看课过程中发现，每个教室门外的信息牌没有很好

加以利用，教学管理部门应在每个教室外的信息牌上标明本学期本教

室有哪些课程、教师、班级及班级人数等基本教学信息，这既能激发

教师责任心，又有利于教学督导、教学管理人员听看课时能及时获得

准确的信息。 

    6.教学楼上课铃声时间不准，这既不严肃，也不利于对教师上课

迟到的界定，学校应该每隔一至二周校正一次，保证上课时间与北京

标准时间保持一致。 

    7. 教学环境需要整治美化，有的教室较脏；教室和走廊白天开着

灯是普遍现象。 

    六、专业课程设置方面 

    一方面，有些院系专业间的培养方案、教学大纲及课程设置的区

分度不大；另一方面，院系间有些课程设置及开课归口单位的合理性

有待商榷。 

    七、实践教学方面 

    实践、实验、实训教学的方式很多，如何对其进行教学督导；实



践教学的考核与评价标准是什么等方面的问题，都需要教学管理部门

予以明确与规范。 

    八、考试管理方面 

    在考试巡考过程中，发现存在有少数监考教师站着或坐着打盹，

有的考场里两个监考老师凑一块聊天等现象。需要教学管理部门作出

具体规定，加以明确与规范。 

    九、教师发展方面 

    近几年学校为加快发展新进了不少高学历的青年教师，但从督导

听课过程中发现，学历高低并不与教学水平高低、教学效果好坏成比

例。不少青年教师的课堂纪律涣散，学生学习积极性与课堂气氛存在

严重问题；课件全是教材上的原版内容，课堂提问过于浅显；对分课

堂教学效果不明显，有的仍是满堂灌；有些青年教师课堂不考虑教授

对象，课堂内容跳跃性过大，讲授与本科生知识结构和层次不相符合。 

有些青年教师可能把精力放在科研上，课堂投入不够，讲课功夫

没下到位，责任心不够强。过去我校优良的“传、帮、带”传统没有

继承好，教研室的作用没有发挥好，因而，青年教师正式上讲台前跟

老教师听课听到什么程度、教案备课备到什么地步无人过问、没人把

关，讲课讲不好也无人担责；一个单位教学好坏关键在于抓教学的院

长与教研室主任，这些人不仅要在教学中起表率作用，而且对教学各

环节与教学管理要精通。针对青年教师存在的问题，学校要提高要求，

加强规范与管理。 

 


